
 
 

圣约与神儿女的心 

郭昶弟兄 
 

编者按：以下是郭昶弟兄在新墨西哥州 Los Alamos 华人教会的分享。他从神儿女的

心的角度来反思大陆华人第一代基督徒（特别是北美）的信仰旅程。他多年思考和实

践国度连接的异象，坚持三源合流的属灵操练。今年论坛的主题，“圣约与华人教

会”，也促使我们深入思考华人基督徒如何从约的角度来体会神儿女的身份。本文描

述了他近期的心得体会。 

 

很感恩再一次有机会来到这里，与大家一起分享我生命中有感动的三件事情。 

（一）走天路的共勉 

第一件事情是希望和大家一起共勉走这条天路。我们先看罗马书 8：12-17“弟兄们，

这样看来，我们并不是欠肉体的债去顺从肉体活着。你们若顺从肉体活着，必要死；

若靠着圣灵治死身体的恶行，必要活着。因为凡被神的灵引导的，都是神的儿子。你

们所受的，不是奴仆的心，仍旧害怕；所受的，乃是儿子的心，因此我们呼叫：阿

爸！父！圣灵与我们的心同证我们是神的儿女；既是儿女，便是后嗣，就是神的后

嗣，和基督同作后嗣。如果我们和他一同受苦，也必和他一同得荣耀。” 

愿神祝福祂自己的话语。我分享的角度是从奴仆的心，养子的心，后嗣的心，与主一

同受苦的心来看神在我们身上所要成就的荣耀。 

我们从开始的不信到信，从愿意走这条天路到在服事中经历的各样艰难，我们在这条

天路上的心情会来回的摆动，在挣扎痛苦的时候经常会回到奴仆的心。奴仆的心带来

害怕，不害怕就不是奴仆的心。但我观察，我们国内背景在北美信 主的基督徒，常

常是不怕该怕的独一真神 （却怕许多其它…)，一个真害怕神的人在我们中间是极少

的。或者说敬畏神不是我们的一个常态。虽然惧怕神可能仍是奴仆的心，但我们却常



 
 

常连这个底线都没有! 一个原因就是我们是从无神论的文化背景而来，又或许因为是

第一代基督徒的缘故，我们基本上都不怕神，除非在祂击打我们的时候。 

什么是奴仆呢？欠债，也就是欠原来那个旧我（肉体）的债，但保罗说我们并不欠肉

体的债了。而欠债的表现就是与上帝和上帝的事情为敌。只要上帝觉得好的你就觉得

不好，上帝想做的事情你都不想做，上帝所成的结果你都不觉得好。这是我们走天路

的经验，我们的所想所思所感受，特别是从感受上就很难常态性地接受神的旨意是好

的，除非当我们的心意被神更新而变化之后，才会察验神善良纯全可喜悦的旨意。 

献上自己当做活祭的操练，为的是经历原来的想法感受死了，得到了新生，就开始喜

欢神的作为了。所以保罗劝大家去追求，因为这个不是我们自然而然就有的，这是做

主门徒会得到的更新。保罗说我们已经不欠肉体的债了，我们在基督里已经得到了上

帝儿子（养子）自由的身份，我们不再是奴仆，靠着神的恩典，靠着圣灵治死了身体

的恶行。我们是个重生得救的人在上帝面前活着，圣灵和我们的心同证我们是神的儿

女，在上帝面前呼叫阿爸父。这样，我们和神就有了真实亲密的关系。 

我决志信主后，隔了快三年才受洗。其中的一个原因就是受了大环境的影响。当时一

大批国内背景的人信了主，而在我们旧有的的文化中，是把基督教的信仰当成敌人，

别人做了好事我们就怀疑他的动机，只要有不好的行为我们就把它放大。当我们进了

教会还需受到权柄的指教，这就更是难以接受，所以一个新生的基督徒进入教会是非

常不容易的。 

圣经告诉我们说：体贴肉体的，就是死；体贴圣灵的，就是生命平安，肉体是不愿意

服神并且是神的仇敌。在这样的文化背景情况下，我的表现就是不愿意受洗，心想信

了神就好了，为什么还要受洗呢？我第一次去教会的时候，两三百人都站起来敬拜，

就我一人坐着，心想你是谁凭什么让我站起来。现在想起来，这就是心灵的争战，一

个很深的争战，而这个争战很深的影响了我。这就是肉体的债，保罗说我们要看清楚

了，我们已经不欠肉体的债了。所以我们要反过来去追求，做门徒的一定要追求。这



 
 

对任何人都是有挑战的，因为我们原来是欠那个肉体债，这个债很深很深。但是感谢

神，祂藉着主耶稣救我们脱离了那个债，这个是了不得的恩典！ 

我们大家在一起学习圣经，在一起认识神的道，一天又一天，一个星期又一个星期，

我们是很特别的一群人。我给大家做一个算术，华人大概有百分之七的人信主，其中

有一半的人说信主但基本上不去教会，这个跟门徒就没有什么关系了。进了教会里

面，碰到各样的问题和艰难，还一直追求的，可能就剩下百分之一了。当主耶稣讲救

赎的时候，说：我是道路真理生命。所以我们要一生一直追求，那在这百分之一的里

面有多少人可以一生追求，按照上帝的心意追求。当我们把这很多的条件放了进去，

真正能够一直走下去的可能不会超过千分之一，差不多就是万中选一。所以说如果你

一直走在寻求神的路上，你就是非常奇特的人。 

我从小被别人叫做神童，琴童，但在美国的教育系统下发现，类似我这样的就是一种

残疾人 （handicap)，因为他需要特殊教育。所以真的在寻求神的人就是在接受一种

特殊教育，我们所付的代价跟世人当然不一样！（是上帝的拣选，但我们不要骄傲，

这是神最不喜欢的，主说：虚心的人有福了，天国是他们的。）我们在地上是寄居

的，是客旅，真正做基督的门徒，跟随耶稣的人是异类，原因是我们所领受的福音是

极其贵重的珍宝，这个珍贵是不可思议的。以前的圣徒讲，在永世里还要一直的认识

其中的贵重。我们要认识福音，并且认识神的奥秘性和显明性。从奥秘性的角度讲，

在永世里我们还要继续的认识，一直认识，一直学习，一直亲近，这是永无止境的。

从显明性的角度讲，上帝在福音的世代，在教会的世代，把真理的光全备的显明出来

让我们可以领受。当我经历重生的时候，就是我真正体验到在心底里叫阿爸父的时

候。 

有一天我在看 Billy Graham 葛培理牧师的一本书叫做浩劫前夕，里面讲到新天新

地，讲到居在其中的上帝，就在那一天，圣灵光照了我，那一天就是我的经验到了重

生，那是在受洗之后的几个月之后有这样的经验，这个经验让我知道主是真的，也没

办法用语言形容，那可能是我第一次经验圣灵充满。主让我深深的知道自己是个罪



 
 

人。当时我在外面旅行演出，回到旅馆之后给我太太打电话，向她认罪 ，说；跟了

我你真是受苦了。我开始知道自己的污秽，也开始知道了主里的盼望。感受到了，圣

灵与我们的心同证我们是神的儿女，虽然之前叫过很多次阿爸父，但那一次叫的感受

很不一样，从那一次到现在无数次的回想，我敢肯定的说那就是圣灵充满的经验。甚

至不能说后来的经验比那一次成熟，每一次见到神都是新鲜的，从来不是例行公事。

属灵的操练常常回到那个心，圣灵的工作是使我们脱去奴仆的心，领受是儿（养）子

的心。 

我这一年在学习要常常靠着主的恩典来胜过奴仆的心。我们的想法时常是跟神相对

的，感受是跟圣灵相对的，与神相对不理神，我们做惯了孤儿。圣经里主讲大儿子和

小儿子比喻，大儿子在家中长大但没有成长到深入了解父亲的心，（耶稣才有天父的

心）。小儿子（浪子）也在家中长大后跑掉，后来悔改，他在流浪中想到我父那里有

好多好东西，我只要回去就好了。我们作为外邦人，就是远处的人，至少从经验感受

上我们很难称自己是大儿子，不是在家中养的，也很难称自己是小儿子，曾经在祂的

家中（虽然是上帝给了我们众人都有普世的恩典），我们更像是是孤儿。如果觉着教

会不好，我们回哪里去呢？这是个很实际的问题。既然我们有这样的环境，神肯定也

有相应的怜悯恩典，因为在神那里祂的能力智慧是无穷的。所以这对我是一个提醒，

既然神拣选了我做第一代的基督徒，我就有责任传福音。但在我们追求的时候也要有

恩典和智慧，知道我们所面对的共性的挑战，在我们的这个文化背景，时代背景里

面，（这就是我要面对）只要我们碰到了承受不住的艰难，孤儿的想法就是我们通常

的反应。按照圣经来讲就是回到了奴仆的心，但神有恩典，祂教给我们各种争战之

法。有的时候是等候，等候是最重要的一件武器，也是我最不会用的，凭着信心等候

上帝按应许来救我，把我救出那个奴仆之心。 

有一天我看到一个故事，讲到一个孩子从小与父亲分开，后来被人领养了。那一天，

圣灵感动我，怎么培养儿子的心（养子的心），它是养出来的！原来我们被上帝造

就，道理不是最关键的，最关键的是一个属灵的生态环境。我们被上帝造就的过程就

像父母收养一个孩子一样，并且这个孩子可能已经是成人了，这个是很不容易养。我



 
 

们很可能有根深蒂固的营垒在我们心中或者是代际诅咒在我们身上，我们死在罪恶过

犯之中，一开始就会问神为什么要把我放在这种环境中让我有这种艰难？如果仅在人

生有限的年限疆界之中来看，我们可能没有答案，这是一个奥秘。为什么我们生在这

个环境中？想太多的为什么对我们也没有多少益处。如果我们转过来不顺从肉体，让

神来引导，实际上就是让圣灵收养我们，按着天父在创世以前的预备，藉着在耶稣基

督里的拣选（就是那万分之一）。这个奥秘，让圣灵来收养我们，是个不容易的过

程，是个煎熬的过程。保罗从来也没有避讳讲其中的艰难，这个就是我们要亲近神，

被收养成的儿女，被收养了之后有另外一个特质或者说有了新的 DNA，就是后嗣，就

是要承受产业，跟着基督一同承受产业。 

那么这个产业是怎么成就呢？过程是什么呢？一定有受苦。如果我们和他一同受苦，

也必和他一同得荣耀，这个就是我想和大家分享的第二件事情。我们为什么要说国度

连接，为什么要说三源合流，其中就是摸索在这个世代上帝如何建立祂的教会，领祂

的教会进入荣耀，帮助祂的教会站立的住。 

（二）三源合流的追求 

我可以跟大家分享一下我是怎样走三源合流这条路的。大概是在 2001 年我认识了祝

健牧师，他是我属灵上的导师，帮助我走了这条结合的路，也就是三源合流的路。但

是我们住的很远，除了一起服事的时候，大部分我们都是打电话交通，他会给我属灵

上的指导。我是属于典型的福音派出生，但在有三源合流的异象之前，我已开始摸索

更广泛的追求。我身上有一种慢性免疫系统的病，一个弟兄带着我追求圣灵的恩赐能

力，教我祷告求上帝医治。我就花了几年的时间仔细查考圣经，听了很多关于医治方

面的讲道，古典的，现代的书我也都读了不少。我对主的祷告是，第一是为了认识

祢，第二是为了认识祢的能力，我就这样去追求。在这个过程中，神都有带领，我就

决心不再吃药，寻求上帝的医治有六年之久。我锻炼自己的身体，补充各种营养，去

了各种医治的聚会。很有意思的是每次讲员到了我这儿，就绕过去了，现在想来很好

笑。后来病开始恶化，身上长脓包，我跟主说我的生命本来就是你的，我可以不要



 
 

命，这个信心应该够了吧！（我真是不懂信心啊！）虽然我可以不要命，但有个难

处，就是痛，非常的痛。后来祝健牧师劝我还是去看医生，但是我绕了这么大一圈还

要去看医生，就不能接受。 

那一天，我去多伦多做布道音乐会后回家，躺在车后面，痛的实在厉害，就跟我太太

一起祷告后，最后还是决定去看医生。回家之后第二天，我就去看了家庭医生，医生

一看就说你不要命了，当时就把我送到了急症室。我们在急症室从早晨一直等到半

夜，我太太就很生气，我劝她说不要跟医生生气，我说这是神故意的，故意羞辱我。

那天我就感觉黑暗降临了，是一种不能形容的感受。我当时痛的要命，在很多医生看

过我之后说你回去吧，今天没有条件做手术。但是我痛的不得了，后来一位实习医生

给我做了手术，在我身上插了几根管子，可是因为他不太熟练，手术完回家之后那个

管子掉了下来，我太太吓蒙了。后来又做了第二次手术，但这只是苦难的开头，后面

还有一个长长的痛苦的过程。 

我愿意舍命来认识神，但是祂却羞辱我，给我苦难，这个关系怎么继续下去？当你跟

别人分享这个经验的时候，别人不会懂。后来我就怪祝健牧师，说就是跟了你受苦

的。祝健牧师说都是主让你受的苦你找我干什么。所以我要怎么去见神，见阿爸父

呢？那个时候我服事的教会刚开始半年，每一个星期我都要讲道，可我没有平安，怀

疑自己是不是假冒伪善。因为我传平安的福音，自己却常活在黑暗中。一个礼拜我只

有一个小时的平安，就是我讲道的时候，（所以我很熟悉讲道时经历神的同在），我

们的教会就在那样的情况下建立起来的，我们的同工也是在那个时候一起陪伴我成长

的。三年之后我才慢慢的从黑暗中走出来，这是我在寻求三源合流的路上所受的苦。

上帝做事有奥秘性，祂也会按祂的时候显明出来。我在黑暗中摸索，时候到了祂会指

明祂的意思。 

神把三源合流的异象赐给了祝健牧师，李晖和我就一起讨论怎么把这个异象解释清

楚。我真正接触神学，研究神学，就是跟李晖一起。我们每个星期在电话里一起研

发，读了很多书，后来就产生了要办个论坛的想法。那一年他到我们城市讲道，李晖



 
 

住在我们家，论坛的名字就在那时产生的 －灵性悟性品性。（这是跟在座的大家是

有关系的）他离开之后的第三天，清晨起来我突然有一个感动，要去找出当年多伦多

音乐布道会的节目单。找到后我一查那个日子，到当天就是整整七年，一天也不差。

我想神给了我一个记号，我终于要走出我的苦难了！（在苦难中的人总是盼望快快走

出苦难）但从那天的中午我开始发烧，去看医生验血，结果一出来，医生就叫我赶快

去急症室，因为是细菌进入了血液，一去医院就马上被隔离，三组医生会诊。而我原

订那个周末要去国内厦门布道，就因此没有去成，（这么多年的布道只有那一次没能

如期去成）但后来我还是在出院两天後就去了香港特会服事。神为什么要让我经验这

样的事情呢？那次有可能是我打了针降低了免疫系统的功能，或许与李晖研发得太辛

苦了，虽然我搞不明白。但是一件显明的事情绝非寻常 ，就是我两次进急诊室之间

相隔整整七年。 

这些事都过去了，我想讲的是我跟你们有关系，跟三源合流，跟论坛，是有关系的，

我相信这是神的旨意，和祂一同受苦，也必和祂一同得荣耀。所以你们所服事的论坛

不管人觉得有多少价值，我坚信这是神的旨意。虽然这可能不是你我喜欢的也不是你

我想要的经历，但一起的服事是有荣耀的，是被神所记念的，你们凡参与这样的服

事，这样的争战，都在与基督一同受苦，一同得荣耀。 

每个人有每个人的生活，别人的苦难可能跟我的不一样，我跟大家分享摸索这条属灵

的路，是条极其艰难不容易的路，这也是万分之一的意思，这是有圣经为证，有圣灵

感动为证，走着走着我们虽然有很多不明白的，但神会指正我们。虽然那个指正可能

是我不喜欢的，但是我确信寻求三源合流的路，不论我多不喜欢它的过程，一起做这

样的服事是有价值的，让我们一步一步的认识它的价值。 

这次的论坛到了一个阶段，吸引了很多神国里有眼光的人。张恒牧师愿意把研发的成

果带到他那里去，周小安牧师希望把论坛带到他那里去，（神已经开始给证明了）张

义南牧师对这研发也很有兴趣，这些都是神家很特别的人。你们在这个国家实验室做

实验，岂不知你们也在神国里做实验。我们不一定清楚，不一定喜欢这个过程，但到



 
 

了一定的时候上帝会显明。祂不但显明祂的意义，还教我们在具体的事情上如何去得

胜。不管下一个阶段论坛还在不在这里办，我们的服事都会升级，进入新的阶段。 

祝贺大家在主里面已经做的建造和研发。只要有参与的，即使还有不明白甚至不愿意

的地方，在神的国度里已经与祂的基业有份。不只是讲将来的事，是现在已经有份

了。这是神给我的确信，庆贺也是一种在主里持守信心的方式。我自己在主里的服事

也很可能走到了一个阶段，凭着信心等候上帝给新的指引。 

（三）三源合流的事奉原则 

具体的说寻求三源合流的路很不容易，因为它是博大精深的，有关三源合流的一些基

本应用原则，可以用我在音乐事奉里所总结的十二个字来简单描述，就是属灵生命，

圣灵恩膏，技术才能，这就是我想分享的第三件事；我们需要在属灵生命，圣灵恩

膏，技术才能，这三个方面不断的耕耘。 

属灵生命，是神在耶稣基督的救赎里给了我们一个新的性情，死而复活后的生命。

老年人和小孩子比较容易懂性情的本质，最不容易的是少年人。少年人整装待发进入

世界，世界就是要消灭你的本质，想要掳掠你成为他的奴仆。在教会行走服事时，神

给我一个感动，就是我们北美的同工许多都进入了属灵的青少年期。在进入命定的前

夕可能就是成为少年人，他的特质是该靠主得胜，他的难处是有一个尴尬期，并且是

最容易产生争执的年龄段。属灵生命的教导与操练会常常帮助我们回到救恩的本质，

回到神赐给我们新的生命里面。 

关于圣灵的恩膏，我在福音派教会环境中信主，可能我的构造适合福音派，但当我

要寻求学习其它属灵传统的时候，是非常艰难的。我有很多的同伴，同工，弟兄姐

妹，一起追求圣灵的恩膏，我发现在学习圣灵恩赐方面我是比较笨的，方法也笨，特

质也笨，我下了很大的功夫，神也怜悯我，还是学了一点，对恩赐有一定的反应。 

最后讲技术才能，这是大家比较熟悉的，这虽然包括在神的普世恩典中，但是为上

帝所用的技术才能并不是仅限于我们现有的专业的技术才能，真正被上帝更新，进入



 
 

三源合流的丰富时，必须要学习许多新技术，必须被上帝激发很多的新的才能。真实

的寻求圣灵恩膏的膏抹，不断的调整自己的技能（以前学的都是不够用的），不断的

更新我们的技术，常常领受主所赐下新的才能，如经上说：有的还要加给他。这也就

是在追求走生命更新的路！ 

主啊，我们谢谢你，祢是众光之父，所有美善都是从祢而来。我们蒙恩所有一切都是

祢的工作，所以我们真是俯伏敬拜祢，把荣耀都归给祢，真的是求祢怜悯我们每一

位，怜悯我们恩上加恩，带领我们走这条荣耀的路！愿祢的心在我们身上得满足，愿

我们的心常常回到祢的面前，靠着圣灵的恩典常常呼求阿爸父！愿我们心中这样的呼

唤靠着你的恩典永不止息！愿主耶稣在十字架上所成就的劳苦功效在我们这些不配的

人身上得以满足，主啊，谢谢祢，祷告奉我主耶稣的名，阿们！ 


